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Стилистическая грамматикаИмя существительное

Род

Колебания в роде: черный/черрное кофе, новый/новая шампунь.

Несклонячемые неодушевленные существительные относятся обычно 

к среднему роду: прямое шоссе, маршрутное такси.

К женскому роду относятся слова кольраби (капуста), салями 

(колбаса). К мужскому роду — хинди, пушту (язык), сирокко (ветер), 

виски (напиток).

На род может влиять синоним: авеню (улица), арго (жаргон).

У одушевленных существительных род определяется по реальному 

полу животного или птицы: ловкий/ловкая шимпанзе. Мужской род 

также имеет значение родового названия животного безотносительно к 

его полу.



Имя существительное
Существительные, называющие человека, 
имеют род в соответствии с полом лица: 

старая леди, добрый месье. 
Двуродовые существительные: визави,

протеже, инкогнито. 
Названия профессий: Автор работы – доктор 

филологических наук бурятка
Н. Шаракшинова – уроженка села Бохан, в 
прошлом учитель, а ныне преподаватель 

Иркутского университета.



Имя существительное
Морфологическое колебание в форме рода 
имеет небольшое число существительных – 

около 100 пар. Сюда относятся 
существительные мужского рода на твердый и 

мягкий согласный и женского рода на -а(-я). 
Большинство слов, образующих пары, 

разграничено по степени употребительности и 
по стилистической окраске (нейтр. – разг., 

нейтр. – просторечн.) Например: рельс (нейтр.) 
– рельса (разг.), туфля (нейтр.) – туфель 

(разг.). 



Категория числа
Стилистические ресурсы категории числа имен 

существительных связаны с наличием 
вариантных форм числа: цехи – цеха.

Около 300 существительных в современном 
русском языке имеют две формы 

множественного числа – на -ы (-и) и на -á (-я).
Формы на -á (-я) присущи профессиональной 
речи и просторечью: бухгалтеры (нейтр.) – 

бухгалтера (разг.), договоры (нейтр.) – 
договора (разг.),



Категория числа

● Множественное число имеет два значения:  
значение самого качества и значение 
предмета, обладающего этим качеством: 
емкость – емкости, копченость – 
копчености, сложность – сложности, 
возможность – возможности.

● При этом меняется лексическое значение 
слова.



Категория числа

● Стилистическую парадигму образуют формы 
мн.ч. Р.п. на -ов (-ев) и формы с нулевым 
окончанием существительных мужского рода 
с твердой основой: килограмм апельсинов – 
килограмм апельсин, пара носков – пара 
носок, много гектаров – много гектар. В 
научной, деловой, публицистической речи 
используется основная (нейтральная) форма 
с окончанием, в разговорной – без окончания 
(с нулевым окончанием).



Категория числа

У незначительной части существительных 
форма на -ей и нулевая разграничены как уста-

ревшая и современная: сотня – сотен, 
сотней (устар.), свеча – свечей, свеч (устар.). 

Например: Игра не стоит свеч.



Категории числа и падежа

Второе место по частоте употребления занимают 
вариантные формы родительного падежа 

единственного числа: стакан чая – стакан чаю, 
много народа – много народу. Вариантность форм на

-а(-я) и -у(-ю) в современном русском языке 
охватывает около 400 слов, но тенденция к 

вытеснению форм на -у(-ю) формами на -а(-я) во всех 
стилях речи проявляется все сильнее. Форма
на -у(-ю) воспринимается как стилистически 
сниженная, поэтому она свойственна словам 

бытовой, обиходной сферы: немного кипятку, две 
тарелки супу, взял 6ез спросу. 



Категории числа и падежа

Вариантные формы предложного падежа 
единственного числа имеют немногим более 100 

существительных: в отпуске – в отпус-ку, в цехе – в 
цеху. Форма на -у воспринимается как стилистически 

сниженная: в мире слов – на миру
и смерть красна, в строе языка – стоять в строю, 

в ходе переговоров – машина на ходу.
Остальные вариантные формы по составу слов и 
частоте употребления занимают незначительное 

место и стилистически не всегда четко разграничены.



Категория падежа

     Склоняемость географических названий и 
аббревиатур проявля-

ется непоследовательно, она зависит не столько от 
сферы употреб-

ления, сколько от состава слова, степени его 
освоенности в русском

языке и т. п. Однако несклоняемые географические 
наименования

обычно выступают на правах профессионального и 
разговорного ва-

рианта склоняемых литературных форм, тогда как 
большинство аб-

бревиатур изменяются по падежам в разговорной 
речи и часто скло-

няются в письменной. Например: парад в Тушине – 
парад в Тушино

(разг.); решение ВАК – решение ВАКа (разг.).



Категория падежа
● К несклоняемым относятся фамилии лиц женского пола, 

оканчивающиеся на согласный звук. Это такие фамилии, как 
Когут, Сталь, Мюллер и т.д.

● Несклоняемыми также являются славянские фамилии, 
оканчивающиеся на -о, -ако, -яго, -ых, -их, -ово. Например: 
Шевченко, Буйных и т.д.

● Иностранные фамилии, которые оканчиваются на гласный звук, 
тоже не склоняются: Золя, Нове, Шульце. Исключение составляют 
фамилии, оканчивающиеся на безударные гласные -а, -я. 

● Категорию несклоняемых фамилий дополняют и такие созвучные с 
названием животных или предметов фамилии как Олень, Гусь и т.
д. Это, прежде всего, связано с тем, что при склонении они 
создают комичный эффект: значение фамилии отождествляется с 
самим человеком.



Варианты падежных окончаний

 Мужские фамилии, оканчивающиеся на 
согласные или буквы «ь», «й» (кроме фамилий 

на -ых, -их), имеют в творительном падеже 
окончание -ом, (-ем): Гайдаром, Бабелем. 

Женские фамилии в этом случае не 
склоняются: с Анной Керн, для Марины Голуб. 
Во множественном числе фамилии такого типа 

тоже склоняются как существительные 
мужского рода: побывал у Герценов. 



Решите тестовые задание

1. Неверное словосочетание
1)веселая шимпанзе
2)севелый шимпанзе

3)солнечный Сочи
4)солнечное Сочи

2.Неверные словосочетания:
1)Кировский роно
2)Кировское роно

3)письмо студенту Ремчуку
4)письмо студенту Ремчук



Раскройте скобки

1. Воспитанники Станислава Алексеевича (Жук) завоевали для 
нашей страны медали чемпионатов мира, Европы и Олимпийских 
игр (газ.). 2. Поставленные (Жюль Верн) проблемы, его научные 

поиски, созвучные современной эпохе, не могут не волновать 
наших читателей. 3. В изгнании прошла добрая половина жизни 

(Эрих-Мария Ремарк) – на родину он так и не вернулся. 4.  
Всемирная известность внезапно пришла к Борису (Пастернак) в 

конце его долгого подвижнического литературного пути (Е. 
Евтушенко). 5. В книгу «Паутинка» вошли лучшие новеллы классика 

японской литературы (Акутагава Рюноскэ). 7. При появлении 
(Живаго) он вежливо приподнялся (Б. Пастернак). 8. Критика 
противопоставляла творчество (Жорж Санд) «материальной» 

поэзии. 



Имя прилагательное

Простая форма сравнительной степени 
прилагательных образуется с помощью 

суффксов -е-, -ее- (веселее), сложная — с 
помощью слов более, менее (более веселый).

Неправильно более худшее, более 
интереснее, т. е. соединение простой и 

сложной форм.
Неправильны плеонастические сочетания типа 

несколько поподробнее. 



Имя числительное
И. девяносто триста семьсот

Р. девяноста трёхсот семисот

Д. девяноста трёмстам семистам

В. девяносто триста семьсот

Т. девяноста тремястами семьюстами

П. о девяноста о трёхстах о семистах



Запишите цифры словами:

 2007 год; в 2008 году; в 2042 
словарях, к 2002 посетителям 



Ответ

тысяча – две тысячи седьмой год; в две тысячи 
восьмом году; в двух тысячах сорока двух 

словарях, к двум тысячам двум посетителям 
(не двУХ тысячи седьмой год; в двУХ тысячи 

восьмом году);



Собирательные числительные
Их всего девять (двое - десятеро).

Собирательные числительные употребляются
   –с существительными мужского рода: двое 

сослуживцев (возможно два сослуживца);
   –с существительными, имеющими только формы 

множественного числа: двое суток;
   -с существительными со значением лица: 

четверо незнакомых лиц, трое людей;
   –с личными местоимениями: нас трое.

   Собирательные числительные в сочетании с 
одушевленными существительными употребляются 
во всех падежах: предупредить троих участников.



Собирательные числительные
В сочетании с неодушевленными существительными – в 

косвенных падежах (кроме винительного) не употребляются: 
трое суток, но в родительном падеже – нет трех суток 

(неправильно – троих суток).
   Сочетания типа 22 суток нельзя произнести, поэтому их 
нужно заменять синонимами 22 дня, двадцати двух дней.
   При числительном полтора существительное ставится в 

форме единственного числа только в именительном и 
винительном падежах (полтора дня, полтора мешка, но нет 

полутора мешков).
   При склонении числительных оба (с существительными 

мужского и среднего рода) и обе (с существительными 
женского рода) сохраняется их родовое различие: обоих 

сыновей, но обеих дочерей. Недопустимо употребление обои, 
обое.



Тесты

Собирательное числительное не согласуется с 
существительным А) двое учеников; Б) двое учениц; В) трое 

лисят; Г) трое ножниц.

С существительнымимя числительноеи какого рода не 
употребляются собирательные числительные

А) женского; Б) мужского; В) среднего



Местоимения
Местоимения – эта часть речи, которая заменяет в 
тексте предыдущее существительное (я, он, это, 
что и др.), прилагательное (каждый, весь, самый, 

тот и пр.) или числительное (несколько). 
Местоимение обычно заменяет ближайшее к нему 
предшествующее существительное в форме того 

же рода и числа. Однако часто возникает 
неясность или сознательно создаются курьезы. В 
предложении Он не разрешает мне производить 
опыты над собой двусмысленность связана с тем, 

что над собой может быть соотнесено и к 
местоимению он и к местоимению мне.



Местоимения

Предлог по, сочетающийся с 
существительными в дательном падеже 

(Соскучился по дому), с личными 
местоимениями 1-го и 2-го лица употребляется 
в форме предложного падежа (соскучился по 

ним).



Благодарю за внимание!


